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寒冷的冬天，凌晨3时，在阳江
阳春市陂面镇南河村，一盏接一盏
亮起来的灯，宣告该村村民又要开
始忙碌的一天。南河村历来有种植
藠头的传统，种植户们辛苦了几个
月，终于迎来了收获的季节。

吕敬条是南河村上新坡自然村
的村民，他一如既往地准时起床，
简单洗漱后带上挖藠头的工具，来
到自家的藠头地里，借着手电筒发
出的亮光开始忙碌起来。先割掉藠
头的尾端，再挖开培在藠头上的
土，然后抓着藠头颀长的细叶子用
力一拔，一簇带着根须的藠头便露
出了全貌。藠头地里寒意阵阵，吕
敬条却充满了干劲。

清晨 6 时许，天边透出微微的
亮光，隐约可见群山的轮廓。挖藠
头的工作暂告一段落，吕敬条又抓

紧时间用三轮车载上刚挖出来的藠
头，到不远处的西山河边清洗。而
清洗完后，是更费工夫的整理和包
装工作，需要将藠头外层品相不好
的枯黄叶子摘除，然后用稻秆捆扎
整齐。

“若单凭我们夫妻俩，肯定忙不
过来，所以在村里请了几个人来帮
忙。”吕敬条告诉记者，他当天收获
了 100 多公斤藠头，晚上七八时就
会有小商贩来到家里收货，他得在
商贩到来前装篮打包好。实际上，
100多公斤的交货量还是相对较少
的。大约一个星期前，吕敬条种的
藠头正式开挖，前两天订单量大
时，一天要挖近300公斤藠头。

近段时间藠头刚上市，销售价
格也相对较高。吕敬条表示，价格
受市场供需影响存在一定幅度的变

动，近期每公斤在 14 至 20 元之间。
南河村的藠头主要销往阳春和阳江其
他县区。本市不少地方的酒席宴请有
藠头炒杂这道菜，因而若遇上喜庆日
子，藠头的市场需求量会明显增加，
价格也会略有上涨。

根据天气和时令，藠头一般在农
历六月至九月种植，收获期则从近期
持续到明年4月中旬。当下常常出现

“种收”同步的情况，这片地里已经开
始收获藠头，那片地里还在忙着给藠
头施肥和培土。在藠头地里忙着培土
的村民李姨说，她家今年一共种了10
亩藠头，预计要到明年春节前方可收
获。以前，李姨的丈夫外出打工，发
现近几年种植藠头的经济效益不错，
综合考虑下决定回到家乡与妻子一起
扩大藠头种植。

今年，陂面镇共种植藠头 2200

亩，平均亩产量为1250公斤。其
中，南河村是该镇藠头种植规模
较大的产区。南河村党委书记吕
佐协说，藠头种植是南河村除了
淮山种植之外的另一大支柱产
业，今年全村藠头的种植面积约
300 亩。目前，主要以农户自发
零散种植为主，分布在各条自然
村。南河村正积极推动成立藠
头种植专业合作社，争取实现藠
头种植产业规模化、标准化、品
牌化。

12 月 21 日，“正！香港”2023
首届莞港外贸名品嘉年华在东莞
市民服务中心开幕。记者在嘉年
华现场看到，150多家优质莞港企
业齐齐亮相，四大港风购物专区内
市民络绎不绝，现场开心麻花演出
助推市民购物的热烈氛围，东莞迎
来了一波暖心热闹的消费热潮。

据介绍，“正！香港”2023 首
届莞港外贸名品嘉年华由东莞市
商务局、东莞市南城街道办事处、
东莞市外商投资企业协会主办，香
港特别行政区政府驻粤经济贸易
办事处、香港贸易发展局GOGBA
港商服务站协办。该活动旨在支
持在莞港企拓展内销市场，推动莞
港两地经贸交流，促进内外贸一体
化发展，同时擦亮“东莞制造”的城
市名片，将莞港两地的需求与优势
结合起来，搭建国际化、专业化的

商贸交流平台。
在开幕式现场，复古迪斯科舞

蹈伴随着香港经典金曲，将港风
格调演绎得淋漓尽致。跟随极具
辨识度的港风指引，走进嘉年华
活动现场，随处可见香港风貌的
打 卡 景 点 ，无 论 是 熟 悉 的 地 铁
站，还是缤纷丰富的展位装潢，
都给人一种“身临香港”的沉浸
式体验。

嘉年华现场的四大专区不仅
造型各具风格，而且展品丰富：“维
多利亚公园家居港”涵盖家用电
器、电子产品等家居用品；在“尖沙
咀时尚港”，可以看到服饰、鞋帽箱
包、首饰等时尚品牌；“中环童趣
港”汇集缤纷儿童品牌，玩具、模
型、儿童日用品等十分丰富；而在

“铜锣湾美食港”，不仅有港式特色
小吃，更有市民认知度高、口碑好
的优质饮食品牌。现场“1 元购”

“10元购”及“百万大额消费券”等
优惠福利，让前来游玩购物的市民
从视觉感受到味觉享受等各个方

面尽享购物新体验，感受经典港风
与潮流东莞制造的魅力。现场，由
香港著名设计师高少康设计的狮
子“阿正”也引来不少市民与其合
影留念。

除了丰厚的购物体验，还有别
出心裁的演出活动。夜晚，由开心
麻花出品的戏剧音乐 Live 秀《燃
烧》点燃现场热烈的氛围，接下来
的4天时间里，还将持续有火柴盒
港乐专场、得利钟表发布会、co-
splay演出、玩家乐队演出等，缤纷
不断，精彩不停。

近年来，在粤港澳大湾区建设
战略驱动下，莞港两地合力打造世
界级先进制造业产业集群，积极建
设与国际全方位接轨的合作窗
口。为期 5天的“正！香港”2023
首届莞港外贸名品嘉年华，将为新
时代下莞港合作探索更多机遇，推
动在莞港资企业试水内销市场，同
时帮助企业开拓市场渠道，进一步
深化莞港合作，为“东莞制造”走出
去开拓新商机。

羊城晚报讯 记者王俊、通讯员孙
静报道：近日，有网民发帖称，深圳市
血液中心一张海报上显示“截至 2023
年 5月，深圳市血液中心有8位献血百
次以上的员工”，认为违反了《献血法》
相关规定，违背生理规律。针对网友
对献血次数的质疑，深圳市血液中心
回应称，这些员工献血年限较长且多
为捐献血小板。根据相关规定，捐献
单采血小板间隔期不少于 2 周，一年
最多可捐献24次，没有违反献血的生
理规律。

深圳市血液中心相关负责人介
绍，无偿献血主要有两种方式，一种为
捐献全血，一种为捐献成分血。捐献
全血根据《献血法》规定，一年最多献2
次；根据《深圳经济特区无偿献血条
例》规定，一年最多献4次。捐献成分

血（单采血小板）根据国家标准GB18467-
2011《献血者健康检查要求》，捐献单采血
小板间隔期不少于2周，一年最多可以捐献
24次。

深圳市血液中心 8名献血百次以上的
员工都有捐献全血和捐献血小板，献血
年限较长且多为捐献血小板，他们每次
捐献全血的间隔期均为 3 个月以上，捐
献单采血小板的间隔期均不少于 2 周，
符合相关规定。献血 276 次的林创松医
生，其献全血3次，机采血小板273次。

“血小板的生命周期是 7 至 14 天，如
果血小板被采集出去后，人体造血系统
会立即制造出大量血小板，捐献完的血
小板在 48 小时左右可以恢复正常。”南
方医科大学深圳医院输血科主任周世乔
表示，科学献血对献血者身体不会造成
不良影响。

深圳市血液中心表示，将持续
完善相关工作，比如该海报仅标注
献血总次数，未分开列明捐献全血
及捐献成分血次数，引发网民误
解，将重新设计海报进行细分。

羊城晚报讯 记者郑
达报道：在广东省药品监
督管理局、澳门药物监督
管理局、澳门经济及科技
发展局、珠海市卫生健康
局等粤澳相关部门的支持
下，由粤澳药业有限公司
牵头协调，成功推动澳门
传统外用中成药“止痛活
络摩擦膏”进入珠海市中
西医结合医院的临床用
药目录。12 月 21 日，第
一批药物通过华润广东
医药有限公司进口报关
配送，顺利运抵珠海市中
西医结合医院，正式投入
临床使用。

这是港澳传统外用中
成药首次进入内地医疗机
构进行临床使用，同时也
是首个澳门中成药品种通
过CEPA政策进入内地公
立医院，对于促进粤港澳
大湾区中医药产业及卫生
健康事业融合发展具有重
要的实践意义。

止痛活络摩擦膏是澳
门传统外用中成药，具有
祛风、活络、止痛作用。用
于舒缓肌肉疼痛，腰酸背
痛，扭伤及运动过度所致
肌肉劳损、麻痹。此前，内

地人购买港澳药物，需要
过关到澳门购买，现在该
药进入到内地医院临床使
用，医生可根据病情开具
处方，科学合理使用。

据了解，国家卫生健康
委、国家药品监督管理局等
八部委联合印发的《粤港澳
大湾区药品医疗器械监管
创新发展工作方案》有关

“简化港澳已上市传统外用
中成药进口注册审批流程”
政策，广东省药品监督管理
局受国家药品监督管理局
委托，为止痛活络摩擦膏发
放了首张“港澳已上市传统
外用中成药”的电子药品注
册证。

澳门特别行政区药物
监督管理局注册厅厅长李
志洋表示，今年 10 月，在
各方的努力下，澳门的医
院成功跨境调剂了 5 款
内 地 的 重 要 医 院 制 剂 。
据了解，目前，粤澳药业
正在推进 6款港澳已上市
传统外用中成药申报内地
简化注册流程的研发和注
册代理工作，预计 2024 年
将实现第二单代理的澳
门外用中成药获批内地
上市许可。

羊城晚报讯 记者余
胜容、通讯员杜新霞报道：

“把调查研究写在广东大
地上，把论文写进群众心
坎里。”12 月 20 日至 21
日，2023 年岭南学术论坛

“加快广东县域经济高质
量发展”学术研讨会在中
共湛江市委党校举行。

此次活动由广东省社
会科学界联合会主办，中
共湛江市委党校、中共佛
山市委党校、湛江市社会
科学界联合会共同承办。
来自全省各地党校、高校
和研究机构的近百位专家
学者参会。与会嘉宾分别
就“广东县域经济高质量
发展”的现状、存在问题、
未来方向等方面进行深入
探讨和交流。

广东省社会科学界联
合会党组成员、专职副主
席余鸿纯在论坛上指出，
近年来，广东县域经济发
展迅速，但还存在着产业
结构不合理、发展不平衡、
人才短缺等问题，需要进
一步加强研究，探索县域
经济高质量发展的新路径
和新模式。

“我们要把握新时代
广东推动县域经济高质量
发展的总要求，积极建言
献策，为全面建设社会主
义现代化国家贡献力量。”
中共广东省委党校校委委
员刘朋在致辞中表示，为
了加快破解城乡区域发展
不平衡难题，广东省委、省
政府作出了深入实施“百
县千镇万村高质量发展工
程”的重要部署，提出要积
极发展县域经济，打造优

势产业，实现强县促镇带
村富民，促进城乡区域协
调发展。

湛江市政府副秘书长
曾海表示，将借此论坛良
机，与参会单位院校在互相
学习中共同成长进步，不断
提升办学质量和水平，为湛
江跨越式高质量发展贡献
党校智慧和力量。

在主旨嘉宾发言环
节，中共广东省委党校原
副 校 长、教 授 陈 鸿 宇 在
分析了广东的县域经济
发展情况后说，“百县千
镇 万 村 高 质 量 发 展 工
程 ”作 为 中 国 式 现 代 化
广东实践的重大战略，针
对性和实效性很强，有利
于变广东城乡区域发展
不 平 衡 的 短 板 为“ 潜 力
板”，为广东的高质量发
展 拓 展 更 开 阔 的 空 间、
开 掘 出 新 的 发 展 源 泉 。
县 域 振 兴 ，产 业 是 关
键。对于粤东、粤西、粤
北 产 业 转 移 承 接 地 而
言 ，要 真 心 实 意 做 好 服
务，提供良好的政策，改
善营商环境，整合挖掘土
地利用潜力，以吸引优质
产业迁入。他寄语现场的
嘉宾，要把调查研究写在
广东大地上，要把论文写
进群众心坎里。

此外，华南农业大学
经济管理学院副院长、教
授赖作卿，广东省社会科
学院改革开放与现代化研
究所副所长、研究员李飏
也分别就发展林麝产业建
设林麝小镇、区域协调下
新型城镇化道路作了主旨
发言。

近日，深圳石岩湿地公园自然教育中心工
作人员在定期生物多样性监测中记录到了国家
一级保护动物——黑脸琵鹭在石岩湖的身影。
此前，已经有东方白鹳、鹗、豹猫等国家保护动
物来打卡石岩湿地公园。

石岩湿地公园自然教育中心工作人员首次
在石岩湖河口调蓄库记录到琵鹭群一共 9只，
并发现其中有2只为国家一级保护动物黑脸琵
鹭，其余 7只为国家二级保护动物白琵鹭。随
后又通过三周的连续野外监测，工作人员陆续
发现琵鹭群的身影，而黑脸琵鹭一直生活在其
中。据中心运营负责人、自然教育导师“无花
果”描述，“在某次野外调查中，发现黑脸琵鹭就
出现在自然教育中心旁的生态库内觅食，离人
群近在咫尺”。这不仅是黑脸琵鹭在石岩湿地
公园首次被发现，在深圳内陆湿地公园中也是
首次发现其身影。

据了解，黑脸琵鹭常单独或呈小群在面积
广阔、视野良好的泥质滩涂潮间带的浅水区以
及与滩涂毗邻的鱼塘河道等区域活动，在深圳
主要分布在深圳湾沿岸，此前未曾在内陆淡水
湿地发现踪迹。而此次发现黑脸琵鹭的位置属
于石岩湖生态库，其于 2023 年完成升级改造，
总面积为114万平方米，水域面积约65万平方
米，绿地面积为 50万平方米，为鸟类栖息提供
了较为良好的生态系统。中心生态本底调查团
队表示，自今年8月开展调查以来，石岩湖生态
库已发现62种动物，其中鹭科数量最多，有8种
近千只，包括大白鹭、白鹭、苍鹭、池鹭、牛背鹭、
夜鹭、黑鸢、白胸翡翠、褐翅鸦鹃以及普通鵟等
国家二级保护动物。

献血百次违反生理规律？

深圳市血液中心：
单采血小板一年最多可捐献24次

阳江南河村：种植户冒严寒喜收藠头

刚从地里收获的藠头 受访者供图

文/羊城晚报记者 戴灵敏
通讯员 李柳枝 雷鹏飞藠头鲜美 来之不易

首届“莞港外贸名品嘉年华”在东莞开幕

“经典港风”+“东莞制造”好吸睛
文/羊城晚报记者 李洪宝

通讯员 莞宣
图/通讯员提供

深圳石岩湿地公园首次发现黑脸琵鹭
文/陈云强 何晋静
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2023年岭南学术论坛
在湛江举行

近百位专家、学者论道“加快广东
县域经济高质量发展”

澳门传统外用中成药
首次进入内地临床使用


